

# Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

# El Liberal

# Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres  
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

## LA VIDA CARA

### Campaña pro-subsistencias

#### Las insidias de un colega

Estamos ya cansados de despreciar y pasar por alto insidias y reticencias de nuestro colega *Levante Agrario*, quien por lo visto ha tomado nuestra prudencia y consideración a la amistad, no sabemos por qué.

Pero ante el intolerable artículo de ayer mañana, inexplicable, impopular, desatentado e ilógico, vamos a tratar al referido colega.

Lo primero que tenemos que decir es que nos extraña mucho que censure la campaña en pro del abaratamiento de las subsistencias, y nos extraña mucho más porque no sabemos que los redactores de *Levante Agrario* sean potentados hasta el punto de mirar con indiferencia la carestía de la vida, ni estén metidos en ninguna clase de negocios de acaparamiento y de exportación.

Solamente en este caso nos explicamos que un periódico censurara de otro la labor honrada, sincera, generosa de luchar a los acaparadores y de tratar de impedir la exportación escandalosa que ha encarecido la carne, los huevos, las patatas, el pan y todo cuanto más necesario es para la vida del pueblo trabajador.

Es por lo tanto una insidia de mal gusto, de mala fe manifiesta decir letras grandes que *El Liberal* extraña a la opinión, cuando lo que está haciendo es exponerla. *El Liberal* no obra de mala fe, por el sólo hecho de decir que los obreros ni la clase media pueden vivir con lo que ganan y por lo tanto es preciso que se eviten los abusos que se están cometiendo, de llevarse toda nuestra producción de nuestra provincia en carretadas a otros países.

¿Preteniendo *Levante Agrario* que aplaudamos esto? ¿Por Dios, hombre! Nosotros creemos tener en el aludido colega un colaborador en esta campaña pro subsistencias y resulta que tenemos un enemigo: ¿por qué?

¿Quién es el que obra de mala fe, él o nosotros?

Juzguelo la opinión. Aquí en *El Liberal* ni hay ignorancia del problema de las subsistencias ni mala fe; ponemos en esta campaña toda nuestra alma y toda nuestra voluntad, porque con ella defendemos al pueblo amenazado de hambre, nos defendemos a nosotros mismos, porque dentro de ese pueblo estamos, que trabaja y se alimenta con el producto de su trabajo a las necesidades de sus hogares.

Defendemos a todos los trabajadores de todas las clases sociales y la opinión está con nosotros, porque la opinión no la constituye *Levante Agrario*, sino falanges y falanges de hombres y mujeres que llegan al mercado y se encuentran con que no pueden llevar a su casa lo suficiente para el sustento de las familias, mientras saben que por las estaciones se va todo cuanto la tierra produce.

Y hemos de seguir esta patriótica, honrada y popular campaña, a trueque de las iras de nuestro colega y emplazándolo a que justifique por qué es de mala fe nuestra actitud; y quién perjudicamos con ella si no es a los acaparadores y exportadores y qué fines que no sean confesables podemos proseguir con esta labor de humanidad.

Por ser ayer día de fiesta y por lo tanto estar cerradas las oficinas públicas, no podemos un remate contundente a este artículo, para demostrar el mentís que nos pretende dar nuestro colega, se vuelve contra él: mañana hablarán datos oficiales y ellos serán las razones más elocuentes, que explicarán la actitud del colega contra nosotros.

#### Los obreros católicos al gobernador

Nos ha visitado una comisión de obreros de la Casa del Pueblo católico, dándonos cuenta de que ante las dificultades que ofrece el problema de la vida que se hace insostenible, han decidido visitar al señor gobernador, para entregarle los siguientes acuerdos, tomados por la Junta que representa a la dicha entidad.

Nos facilitaron la nota de los referidos acuerdos, que habrán entrega-

do a la primera autoridad, quien debe percatarse de la gravedad que va revistiendo el problema de las subsistencias, y no dejar la solución en el exclusivamente a los patronos. Dieron así los obreros católicos:

Sr. Director de *EL LIBERAL*

Convidados los gremios en Junta general a las ocho de la noche del día 26 del corriente con el fin de cambiar impresiones relativas al mal-estar general que existe en todas las clases sociales, y especialmente en los obreros y maestros de taller, por el excesivo precio de las subsistencias y materiales de construcción, lo cual nos ha proporcionado una aguda crisis en el trabajo y apenas nos permite con el jornal o rendimientos mezquinos, adquirir lo suficiente solo para no perecer de hambre, pero no la alimentación que necesita el que diariamente está sujeto al trabajo.

Hechas manifestaciones por varios socios, fueron todas encomiadas al mismo fin, aprobándose las siguientes conclusiones:

1.ª Visitar al señor gobernador civil de la provincia, y rogarle que por todos los medios que estén al alcance de su autoridad, procure que sea un hecho las declaraciones juradas en la recolección de cereales, tubérculos, legumbres y aceites; tasa proporcional de las mismas con relación a la cosecha, y publicación de estas con guías nominales y autorizadas.

2.ª Elevar al Gobierno o director general de Abastecimientos la misma petición con respecto a las materias primas de todos los oficios, porque la mayor parte están siendo una explotación vergonzosa e inhumana por acaparadores y comerciantes sin conciencia, en perjuicio de la clase trabajadora.

3.ª Igualmente pedir al Gobierno por conducto de nuestros representantes en Cortes, y conseguir que se empleen lo más pronto, las obras del edificio que ha de servir para oficinas de Correos y Telégrafos; como así el de Escuela de Artes y Oficios y su implantación oficial, y

4.ª Pedir al señor alcalde de la capital, que se interese verdad en la inspección de comestibles porque se venden muchos, entre ellos, las conservas fermentadas por estar en envases viejos cojidos de estercoleros, y otras muchas que después de excesivamente caras, están en mal estado para el consumo, y en general (casi) faltas de peso.

Murcia 27 de Mayo de 1918.—El Presidente, *Diego Martínez*.

#### Juicios de la Prensa inglesa

##### La nueva ofensiva alemana

Los periódicos ingleses al comentar la ofensiva alemana, señalan el hecho de que han encontrado dispuertos a todos los aliados para poder contestar al golpe, donde quiera que se produzca.

Todos los críticos militares muestran unánime confianza en que el intento alemán de aprestar a los ejércitos aliados, fracasará como antes.

El enemigo—añade—tiene la ventaja de las líneas interiores con excelentes redes ferroviarias, pero opera en un país en que tiene que improvisar, y su situación, sobre este particular, es inferior a la que tenía antes del 21 de Marzo.

El hecho de que hubiera tropas inglesas tan al Sur, se considera como indicio de que Foch estaba dispuesto a recibir la ofensiva en aquella región.

El brillante golpe dado por los italianos es igualmente nuevo testimonio de las ventajas de la unidad del mando y puede ser que tenga por objeto prevenir el ataque austríaco o impedir que se trasladen tropas al frente occidental.

Es incierto aun el propósito alemán de si este asalto es el principal, pero, en general, los peritos militares lo califican de golpe preparatorio. Inclusive poseyendo el camino de las Damas a través de un país difícil hacia la línea del Aisne, detrás de la cual no hay ninguna gran objetivo estratégico.

Era relativamente fácil a los alemanes, desviar una fuerza de las re-

giones principales de concentración para que Foch dislocase sus reservas y no será, pues, sorprendente que Foch cada terreno para economizar reservas, esperando el gran golpe hacia Amiens que los críticos ingleses consideran como más probable objetivo de los alemanes.

#### ALICANTE

##### Corpus Christi

Este sol de hoy es el nuestro. Se moja una hostia de fuego asida en la lamensidad azul. Es la hora del reposo: después del yantar van los hombres despaosadamente a los cafés, a los centros de sus respectivos partidos políticos o al casino. Son estos unos momentos en que se produce una calma de aldea.

El mar parece sestear también en un tranquilo reposo. A penas hay una sonrisa en su aspecto dormido: replegadas sus velas permanecen quietas las embarcaciones y entre los aparos de sus cubiertas duermen también los marineros o rebañan en occuro los últimos granos de una paella suculenta de gran fiesta.

Pero no tardará mucho en sacudir este sopor la ciudad. Por la mañana se ha celebrado con gran animación y gran rendimiento la fiesta de la flor. Esta tarde hay procesión: oficialmente hará su triunfal retoro los vestidos claros del estío y después de la procesión invadirán los cafés las familias artísticas para saborear unos mantecados o unas rojas pirámides de fresas heladas. Es la costumbre: por hocco y despegado que sea un padre no dejará hoy de dedicar esa satisfacción a sus hijos. Lo obliga una fuerza irresistible.

Y esta noche se celebrará la primera verbena en el paseo de los Mártires: una verbena que es grata como ninguna, para la juventud, que ha venido esporádois con impaciencia y con deseo.

Es este, pues, un gran día. El día más grande del año: es como si ahora rasobrara nuevos impulsos la vida para alcanzar otro año. Los viejos, acobardados por el invierno, han abandonado sus refugios y van a respirar y a bañarse en luz junto al mar y los enfermos alzan sus ojos a este cielo limpio y a este sol magnífico, llenos de esperanza. La muerte huye de este ambiente perfumado hoy con savia de rosas y perfumes de incienso.

##### Una denuncia y un sumario

No hace muchos días formuló contra el comandante de Marina de este puerto una denuncia el juez municipal don Arturo Gades, por menosprecio a su autoridad.

Dicha denuncia ha prosperado. Por orden del jefe del Apostadero de Cartagena se instruyeron diligencias, para lo cual ha sido nombrado un juez especial.

Este ha tomado ya declaración a varias conocidas personas de la capital.

Igualmente ha declarado el señor Gades.

El suceso es comentadísimo y se espera con interés la solución del asunto.

Desde luego hemos oído muchos elogios hacia la actitud enérgica del señor Gades y hacia el espíritu de justicia del jefe del Apostadero.

Por lo demás... lo que sea, sonará.

##### Noticias

De Orihuela llegó ayer don Francisco Ballesteros.

De Villajoyosa, don Ricardo Urríos.

Se ha separado de la redacción de *El Tiempo*, don Carlos Lozano.

En la alcaldía se ha presentado una denuncia manifestando que en una panadería catrónica se ha expandido pan fabricado con harina adulterada.

Inmediatamente ha ordenado el señor Bono recoger varias muestras, para enviarlas al Laboratorio municipal.

Cuando se conozca el resultado del análisis daremos el nombre de la panadería denunciada.

En el regimiento infantería de la Princesa, número 4, se instruye sumaria contra los mozos de esta provincia Francisco Segarra Sempere, José Anlarie Basouñans, Rafael Ballester Viudes, Antonio Giménez Más, Joaquín Liedó García, Juan Iborra Chorro, Francisco Cascales Iborra y Nicolás Miralles Ayala, que no han respondido al llamamiento que se les hizo para su incorporación a filas.

— Parece ser que a la plaza del ca-

serio de Santa Fe se le dará el nombre del maestro Foglietti.

— Las estudiantes que este año han terminado sus estudios de Bachillerato se reúnen hoy en fraternal banquete, que se celebrará en Diana.

— La distinguida señorita Solita Vilar ha aprobado el preparatorio de Medicina con matrícula de honor en todas las asignaturas.

Reciba tan estudiosos joven nuestra enhorabuena.

— En Altea ha detenido la guardia civil al desertor del regimiento de Guadalupe, Bautista Ballesta Catalá.

— Debido al decreto organizando el personal facultativo de Obras públicas corresponden a esta provincia un ingeniero jefe, tres ingenieros subalternos, siete ayudantes, nueve sobrestantes y dos delineantes.—30 de Mayo.

#### El Corpus-Christi

Todo el día de ayer fué de alegría y bullicio en la capital, hasta el sol parece que brilló con más esplendor. La procesión tuvo la novedad de la guarnición. Las calles de la carrera por donde había de pasar el carro de plata, estaba cubierta por fuerzas de artillería.

En la plaza de Santa Catalina, como ya teníamos anunciado, habían dos baterías con cañones.

La tropa de a pie desfiló por las calles de la Trapería, Salzillo, Apóstoles al cuartel, y las baterías con cañones por Santo Domingo, Rómes, Santa Isabel y Frenesía al cuartel.

Todos los paseos estuvieron concurridísimos luciendo las damas elegantísimas.

Fué un día espléndidísimo, contribuyendo a la animación, la hermosa temperatura que se disfrutó, haciendo que Murcia se viese hasta las últimas horas de la noche repleta de un gentío inmenso principalmente de la huerta y pueblos cercanos a la ciudad.

No cabe dudar que la corrida celebrada por la tarde fué un factor importantísimo para la animación y la alegría. Ello lo demuestra la buena entrada que hubo en la Mezquita de la Condomina.

En resumen, un hermoso día, bañado de luz y de ambiente perfumado, con oronas de clavelar, digno de un día tan solemne como el Corpus-Christi.

#### COMENTARIOS POLITICOS

##### Las sinceridades de Besteiro

Las horas destinadas a la orden del día en la sesión del Congreso de ayer fueron consumidas íntegramente por el señor Besteiro. El diputado socialista habló extensamente de todo lo referente a la huelga general de Agosto, y dió gran profinidad a los detalles.

Pero la nota saliente de su discurso fué la sinceridad. Después de oír al señor Besteiro nadie podrá dudar del verdadero carácter de la huelga de agosto si habrá de andarse con serenos para definirla. La huelga fué preparada y desarrollada con carácter puramente revolucionario. El problema de las subsistencias y la dificultad de abastecimientos no fueron sino los pretextos o más bien los titulares aparentes de aquel movimiento abortado por la intervención del Ejército y la falta de armas de los obreros.

Claro está que este no era un secreto para nadie; pero ninguno de los oradores que hasta aquí habían venido exponiendo sus puntos de vista se había atrevido a calificarla con tanta claridad y justicia de expresión.

Dos puntos esenciales abarcó el discurso, que quedó interrumpido para continuarlo en la sesión de hoy. El ya apuntado, referente a la definición del carácter que los organizadores habían dado al movimiento y la intervención o complicidad de Cambó como representante o gerente mayor de la Asamblea de Parlamentarios.

Quedó demostrado plenamente que el señor Cambó anduvo aquellos días anteriores a la huelga en relación directa con los socialistas. El jefe de la Lliga hubo de entregar a la Casa del Pueblo cuatro mil hojas impresas de carácter revolucionario, para que esas hojas fuesen repartidas por las organizaciones de huelga de los obreros. Cual era el plan del actual ministro de Fomento? He aquí un punto que conviene al país esclarecer, ya que lo

✠

EL SEÑOR

## D. Eduardo Juan Maceres

Ha fallecido a los 52 años de edad  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de S. S.  
R. I. P.

*Sus afligidas hermanas D.ª María de los Dolores y D.ª María de la Fuensanta, hermanos políticos D. Enrique Bernal y don Ginés Valcarcel, sobrinos, tíos políticos, primos y demás familia.*

Al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan una oración por su alma y la asistencia a su funeral y entierro que se verificarán hoy 31 en la parroquia de San Juan, el primero a las diez de la mañana y el segundo a las cinco de la tarde, por lo que les quedará agradecidos.

Murcia 31 de Mayo de 1918.

Casa mortuoria: Gloria, 9. No se invita particularmente.

✠

EN SUPRAGIO DEL ALMA  
DE LA SEÑORITA

## D.ª María de la Luz Gonzalo Jiménez

Que falleció el día 20 de Abril de 1917  
(Q. E. P. D.)

*Se aplicarán todas las misas que se digan mañana 1.º de Junio, festividad de Nuestra Señora de la Luz, desde las ocho hasta doce, cada media hora, en el altar de la Virgen de las Angustias de la parroquia de San Bartolomé-Santa María.*

*Su hermana política D.ª Teresa Abellán Meoro, viuda de Gonzalo e hijos que le dedican este piadoso recuerdo,*

Ruegan a sus amigos la asistencia a estos cultos y una oración por el alma de la finada, por lo que les solicitan las gracias.

Murcia 31 Mayo 1918.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

hecho entonces e intentado hacer por los individuos de la Lliga pudiera ser no más que un ensayo de algo que pueda seguirse. De todos es conocido el espíritu separatista que anima a los elementos catalanistas de ese sector político. Para nadie es un secreto que en la Asamblea de parlamentarios entraron ciertamente elementos que no eran sospechosos por su probado espolillismo como Lerroux, pero es que todos sabemos a qué y por qué iban a la Asamblea esos elementos. Han excluyentemente, como ha dicho con frase gráfica el señor Lerroux, ha ayudar al aflador nacional para que más pronto se gaste el cuchillo y se merme la piedra.

Pero, a qué iban, repetimos, los elementos regionalistas acudidos por Cambó? Sus ideas políticas no estaban acordes con la de los demás parlamentarios. Los regionalistas no son antidinásticos, sino en el solo aspecto de que la monarquía es el centro de la nacionalidad española. Podría avenirse, se avendrían nunca ciertamente a sustituir a más el otro por el gorro frigio, manteniéndose también con esta la unidad de la patria? No irían a revolver más con sus cañas el río harto revuelto de la política para hacer más factible la ganancia de su pasca?

La presencia en el actual Gobierno del señor Cambó tiene una explicación sencilla y aceptable. Resquecido por las demás fuerzas políticas del país para salvar a este de la anarquía que amenazaba destruirlo todo sin beneficio para nadie, ni siquiera para el republicanismo español o para el separatismo catalán, no había inconveniente en que el señor Cambó se sumase a la obra común. Pero ocurrió lo mismo en el Gobierno anterior en el que entraron el regionalista conservador señor Ventosa y el regionalista republicano señor Rodé?

En estos puntos interesantísimos a dilucidar, y que seguramente serán convenientemente aclarados por el señor Cambó. No es hombre el jefe de los regionalistas de dejar las cosas así, ya que le sobran elocuencia y habilidad parlamentaria para explicar clara-

mente sus actos y los actos de la Lliga con ocasión de la famosa Asamblea parlamentaria. También ha de explicarnos por qué entraron en el Gobierno los señores Ventosa y Rodé y por qué abandonaron el puesto tan inopinada y rápidamente, sin que hasta aquí haya sido suficientemente explicada aquella crisis.

El discurso, en fin, del señor Besteiro ha sido el más interesante de los tres pronunciados por los compañeros del Comité de huelga. Veremos si en su final hay mayores sorpresas por qué el catedrático de Lógica de la Central haya reservado, como los niños golosos, y los pirótecnicos, lo mejor y más ruidoso para lo último.

MÁXIMO GIM.

#### Teatro-Circo

Debütó anoche Bill-Buñalo y su troupe con gran éxito.

Expusieron sus difíciles trabajos, siendo ejecutados con gran precisión.

Es un número de los que seguramente habrá de rendirle pasetas el empresario.

Número de los que hay gustado un número de variétés lo suficiente para que obtenga el doble éxito personal y de taquilla.

Anguramos buenas entradas.

#### La infanta Isabel

Madrid 30.—A las 9 m. Atacada de la enfermedad reinante guarda cama la infanta Isabel.

#### Letras de luto

Ha fallecido en esta ciudad don Eduardo Juan Maceres.

A sus afligidas hermanas doña María de los Dolores y doña María de la Fuensanta, hermanos políticos, nuestros amigos el director de esta central de Telégrafos don Enrique Bernal y don Ginés Valcarcel, sobrinos y demás familia les acompañamos en su pena.



El Liberal

EN SU ESTADO DE MAYOR CIRCULACION... CENSO DE LA PRENSA DIARIA

La novillada de ayer

Ayer se celebró la novillada suspendida el 26 por causa de la lluvia. Cuando penetramos en la plaza hay una buena entrada, aunque creemos que ésta no corresponde a los sacrificios y gestos que viene teniendo el organizador de ella, el Jardinerero.

En el movido corral del señor Acosta Soler, pide la llave el popular Joaquín Cortés, que es ovacionado, y se le da suelta al primero. Negro zaino y buena mozo. Marchenero veroniquero junto a las tablas y se oyen las primeras pisadas de la tarde.

Angelillo y Ornela mojan cuatro veces, matando la arena en una. Los matadores oyen palmas en los quites. El chico de Marchena al ocupar de la música coge los palos, preparando a la res que la deja llegar contra la querencia de las tablas, cambiando un par. (Ovación.)

Padrillo y Avilerillo cierran bien. (Palmas.) Luis torero con gran inteligencia, con la mano derecha en las tablas, a las que el toro busca con cariño. Consintiendo el toro lo cambia con la izquierda, dando dos soberbios pases de pecho. (Palmas.)

Iguala para un pinchazo sin soltar. Más pases, sobresaliendo un buen mozo. (Ovación.) Da otro pinchazo.

Iguala y entrando en la suerte natural, donde el toro quería su muerte, entra colocando una en todo lo alto. (Ovación y petición de oreja.) Segundo. Del mismo pelo que el anterior, sale suelto y derriba a Chiquito.

Patricio da tres buenas verónicas, terminando con media buena. (Ovación.) Angelillo moja dos veces y cye palmas, quitando Jardinerero chico, al que también se le da.

Chiquito pega otro puyazo y cae en la cara del toro, estando al quite con oportunidad. Patricio, que es aplaudido. Jardinerero (parte) coloca uno y medio colateral. (Ovación.)

Patricio empieza valiente, cerca y decidido, dando un buen pase de pecho, quedándose el toro después.

En otro terreno, de unos cuantos matadores, sobresaliendo uno de pecho que también se le ovaciona. El matador pierde la serenidad y ya no es el torero de antes.

Entra para un pinchazo, otro, repite con el tercero queriéndose el toro. Otro, no haciendo el buró nada por él, y de dentro a fuera vuelve por otro oyendo un aviso.

Descabeila. Sorteo Se procede al sorteo de los regalos y son favorecidos los números siguientes:

6.938, premiado con 200 pesetas, que lo recoge Antonio Andujar, de la Arboleda. 1.054, con 150 pesetas, siendo agraciado José Casas, de Torresgüera.

1.714 que obra en poder de José González, del barrio de San Antolín, de 100 pesetas. 14.828 a Antonio Olivares, de la Azucena, de 100. 4.474 que lo tiene Francisco Navarro, de Torresgüera, de 100.

14.351 que está en la cartera de Manuel Nicolás, de Espinardo, de 100. 8.831 Antonio Sánchez, de Torresgüera. (Le que es este pueblecito se le da el 100.) 6.161, Juan Pérez, estudiante. Este agraciado y el del premio de las 200 pesetas, y los otros que nos han hablado de sus alegrías.

10.962, Pedro García, de la Puerta de Orihuela, 50. 12.868, José Carmona, de Espinardo 50. Vamos ahora al tercero.

Buen mozo, del pelo de sus hermanos y Marchenero lo saludó con rodillas en tierra. (Ovación.) En varios tiempos veroniqueros matando y parando, siendo ovacionado. El animal toma tres puyazos, derriba dos veces y deja un caballo para el arriero. Lanzando dos veces Marchenero de rodillas siendo ovacionado.

Se cambia el tercio, por cierto con oportunidad, tanto por el presidente como por el asesor, y cierta parte del público protesta. No sé a qué viene esa protesta cuando al toro se le va concluyendo la pólvera. ¿Queréis ustedes que lleguen los toros al último tercio sin poder y sehan de la cara por el suelo? No estamos conformes.

Durante la corrida hubo más motivos para censurar a la presidencia y no se hizo. Los banderilleros cumplen y Marchero brinda la muerte de éste toro al buen aficionado don José Belde. Lo toma con la mano derecha, oyendo palmas en los primeros pases, y muy bien ayudado por Jardinerero padre, que trata de ahormarle la cabeza del corripeto.

Después, vuelve tranquilo a la cara del toro tomándolo con la izquierda, pues por la derecha achuchaba con malas intenciones. Aprovechando, valiente y con vista, entra para una buena. (Ovación.) Jardinerero padre, espíritu.

RECOLECTA Al ruedo se arroja el desgraciado exmatador de toros Templeto; de Alicante. Sus compañeros con los capotes, manos y moaters, van recogiendo las dádivas que el público arroja a la plaza.

Se hace una buena recolecta que pone de manifiesto los nobles sentimientos del público de Murcia. Se le da suelta al cuarto.

Castaño, retato y buen mozo. Jardinerero chico torero con elegancia terminando con una larga que es aplaudida.

De Angelillo y Chiquito toma seis puyazos por dos caídas y treinta y cinco duros menos para Peria. Rubito de Zaragoza y Jardinerero, padre, banderillero al animal, sobresaliendo dos pares monumentales de este, que es ovacionadísimo.

Jardinerero chico hace una faena incolora demostrándonos lo contrario de lo que vimos en su primer toro, y sin embargo, matado dió una estocada que hace rodar a la res sin sentido, terminando así la corrida.

PICA-PICA Conferencias extractadas (Recibida con retraso) Varias noticias Madrid 30.—A las 1 m.

En el Senado se abrió la sesión a las cuatro menos cinco minutos presidiendo Grotard. García Molinos pide que se omean exámenes extraordinarios a los estudiantes afectados de la enfermedad reinante, que no han podido presentarse a los ordinarios.

García-Vaquero pide que se organice el Cuerpo de Secretarios de Juzgados municipales. El marqués de Alhucemas dice que estudiará el asunto para someterlo al Consejo de Ministros.

Se sigen las comisiones permanentes de Estado, Presidencia y Fomento. Seguidamente se levanta la sesión. El rey mejorado se levanta. No despachó con los ministros, pero firmó algunos decretos de guerra. En algunos días no tendrá audiencias.

En vista de que la epidemia aumenta el delegado regio de primera Enseñanza ha consultado a la Inspección general de Sanidad, si estima conveniente clausurar las escuelas mientras dure la circunstancia. Se encuentra también atacado de la grippa, Francisco Rodríguez.

Los médicos atacados pasan de quinientos. El doctor Marengo, que tiene a su cargo en la Intendencia militar la sección de ajuste y liquidación de los Cuerpos disueltos del Ejército, ha estado catorce horas en automóvil para cumplir sus deberes.

Firma de Guerra.—Ascendimiento al empleo de general de brigada al coronel de la banomía D. Feliciano de Francisco. Item a coronel de infantería a don Enrique Cavanza.

Disponiendo que el viceministro de la Armada don Miguel Marqués continúe no obstante su pase a la situación de reserva en el cargo de consejero del Tribunal Supremo de Guerra y Marina. Concediendo varios hábitos de diversos órdenes militares.

Se reunieron el Estado Mayor Central y la Junta dictaminadora para acordar al generalato. Examinaron varios expedientes de coronales aptos para el ascenso.

Existen actualmente dos vacantes de general de brigada correspondiente una a infantería y otra al turno de amortización. La próxima vacante deberá cubrirse un coronel de la banomía.

Se desmienten que haya desaparecido las causas que determinaron la dimisión del alcalde de Madrid señor Silveira. Concediendo el Estado Mayor Central y la Junta dictaminadora para acordar al generalato.

Examinaron varios expedientes de coronales aptos para el ascenso. Existen actualmente dos vacantes de general de brigada correspondiente una a infantería y otra al turno de amortización.

La próxima vacante deberá cubrirse un coronel de la banomía. Se desmienten que haya desaparecido las causas que determinaron la dimisión del alcalde de Madrid señor Silveira.

Concediendo el Estado Mayor Central y la Junta dictaminadora para acordar al generalato. Examinaron varios expedientes de coronales aptos para el ascenso.

Existen actualmente dos vacantes de general de brigada correspondiente una a infantería y otra al turno de amortización. La próxima vacante deberá cubrirse un coronel de la banomía.

Se desmienten que haya desaparecido las causas que determinaron la dimisión del alcalde de Madrid señor Silveira. Concediendo el Estado Mayor Central y la Junta dictaminadora para acordar al generalato.

Examinaron varios expedientes de coronales aptos para el ascenso. Existen actualmente dos vacantes de general de brigada correspondiente una a infantería y otra al turno de amortización.

La próxima vacante deberá cubrirse un coronel de la banomía. Se desmienten que haya desaparecido las causas que determinaron la dimisión del alcalde de Madrid señor Silveira.

cuarteles, alcanzando a más de la mitad de las plazas. En el cuartel de la Reina Cristina se ha habilitado las tiendas de campaña para asistir a los enfermos. La Diputación provincial ha ordenado instalar pabellones en el cerrillo de San Blas.

También se instalarán pabellones cerca del Hospital de San Juan de Dios y en el cerro del Pimiento, para poder recibir a mil enfermos, sin congestionar los hospitales provinciales. Noticias de Barcelona dicen que la epidemia continúa extendiéndose. Entre los atacados se han registrado cuatro defunciones.

En Valencia se han registrado algunos casos que son benignos. También se han registrado muchos casos en Fontevédras. Romones puso hoy a la firma del rey los decretos indultando a los reos de Huesca y Toledo.

Roué. Oficial. En la noche del 27 al 28 se vieron aviones «amigos» con dirección al Oeste. Se dió el alerta por el puerto de observación a las doce y veinte de la noche.

Violentamente cañoneados por las baterías de defensa, solo un aparato pudo llegar a la capital y arrojó algunas bombas que produjeron heridas a varias personas. Protectora de los Pobres DIA 30 DE MAYO DE 1918 Número premiado 173. Listas vendidas para el día 31, 85 Vocal de semana: don Diego García Avilés.

NOTICIAS El día 1.º de Junio, a las ocho y media de la mañana, dará principio los exámenes de ingreso en esta Escuela Normal de Maestras. Señalamientos en esta Audiencia para el día 31. Sesión segunda.—Jueces por jurado.

Una causa del juzgado de San Juan, por robo, contra Juan Martínez. L'rado, señor Fernández Reyes; procurador, señor García Gil. Jueces orales.

Una causa del juzgado de Caraycas, por lesiones, contra Francisco Sánchez. Letrado, señor Leante; procurador, señor Ruiz López. Anuncios por palabras. (Véase 4.º plana.)

Ha dado a luz, con toda felicidad una preciosa niña, la esposa de nuestro querido amigo don Saturnino López Nicolás. Reciban los padres nuestra más cordial enhorabuena.

En la Iglesia parroquial de San Antolín, han hecho su primera Comunión los simpáticos niños Isabelita y Miguellito Salas Sánchez, hijos de nuestro querido amigo el habilitado del Juzgado de Instrucción del Distrito de San Juan, don Isidro Salas Suez.

Reciban los niños y dichosos padres nuestra más sincera enhorabuena. Ha sido aprobado con notas de sobresaliente en el Bachillerato, el aventajado joven don José Manuel Gómez Jiménez de Cisneros, hijo de nuestro querido amigo el médico don Manuel Gómez Ortega.

Tanto al distinguido y aplicado estudiante como a sus queridos padres felicitamos. Alcance telefónico de la madrugada POR TELEGRAMA Una noticia Madrid 30.—A las 4 m. (Recibido con retraso)

Dice don Leó que en Laveilla para evitar que se destruya el puente por donde pasan los carros de carbón de las minas, se smofizó el vecindario. La guardia civil fué apedreada. Una mujer resultó con contusiones.

SAN SEBASTIAN Desórdenes por la huelga. Los huelguistas del ramo de construcción han producido algunos desórdenes por coaccionar a los que trabajaban. Intervino la policía haciendo varias detenciones.

EL FERROL Hundimiento de un andamio. Varias heridas graves. A bordo del trasatlántico «Cristóbal Colón» que se construye en el astillero, se ha hundido un andamio. Han resultado varios heridos, cinco de ellos graves.

JEREZ Compra de ganado. El propietario de Peñafior don Félix Moreno ha comprado en la ganadería de Saltillo 400 cabezas en 800 pesetas cada una. BERLIN Avances Entre Solsons y Bazis Pias ha habido nuevos avances. PARIS Parte oficial La última batalla ha sido violenta en Solsons.

Después de encarnizada resistencia evasamos la ciudad. La batalla se desarrolla en la ladera de Polles. Las tropas cubren a Reims y se repliegan detrás del canal del Aisne.

Barcelona POR TELEGRAMA Entierro de un periodista.—Una colisión Madrid 30.—A las 2 t. Se ha verificado el entierro del periodista republicano Julio Piferrer. Cuando empezaba a ponerse en marcha el cortejo fúnebre, se produjo un gran escándalo, porque las juventudes radicales exigieron que se ausentaran varios sacerdotes, no siguiéndolo.

El escándalo degeneró en colisión repartidosse hostiadas, puñetazos y barriadas. La policía intervino, restableciendo el orden. Los radicales se retiraron, no prefirando su asistencia al entierro.

CARTAGENA De subsistencias Comisión ejecutiva.—El precio del pan En la última reunión celebrada en el Ayuntamiento por la Junta local de subsistencias, se habló y se discutió mucho, según costumbre.

La inutilidad de esta Junta, cuya situación parece encamionarse a la exaltación de la oratoria, es evidente. En ningún instante tuvo la atención del vecindario. Este bien convencido está, por su propia experiencia, del escaso o nulo beneficio que han de reportarle estos cursos de palabrería hueca e inútil.

Diez semanas, meses funcionando la Junta. Qué favor logró el vecindario de ella? Subió de precio, una y otra vez, el pan. La patata, alcanzó una cotización irrisoriamente abusiva en nuestra plaza.

Se hizo algo para contener el abuso? La notable rebaja en el precio de la patata, al goberzador civil se debe, toda vez que esta autoridad, al conocer el abuso que se cometía con este vecindario, creció el alcalde cuánto patata quisiera a 25 y 30 céntimos kilo.

Pero ay el pan? No solamente continúa el alza que impusieron los panaderos, sino que su elaboración deja mucho que desear, y sobre esto son infinitas las quejas que a diario escuchamos.

Es necesario emprender una activa y enérgica campaña en tal sentido, cuidando la inspección de los alimentos con la debida escrupulosidad. No estamos conformes, desde luego, con esta patata que muestra el vecindario. Estendamos que a las reuniones de la Junta de subsistencias debiera concurrir un público numeroso que significara el interés que estas cuestiones deben merecer.

La por afectar a la vida de todos e imponiendo a dicha Junta una actuación eficaz y provechosa. La energía de los más, servida de una voluntad sana y bien orientada, puede impedir el desajuste de unos cuantos cuyo esfuerzo se encaminara a hacer fracasar el noble intento de aligerar de penas, en sus difíciles equilibrios económicos, al vecindario cartagenero.

La Junta de subsistencias acordó el nombramiento de una comisión ejecutiva encargada de estudiar y llevar a la práctica la rebaja de unos céntimos en el precio del pan destinado al consumo de las clases populares.

La rebaja se hará mediante unos deservativos con los cuales se hará un reparto proporcional a los tahoneros. El fabricante de harinas don Vicente Magro ha ofrecido un donativo de 500 pesetas.

La referida comisión quedará constituida el próximo sábado, formando en ella los concejales don Manuel Doras, don Juan Pedrero, don Manuel Zimora, don Francisco de P. Oliver, don Salvador del Amo y varios representantes de entidades obreras.

Sobre un acto Está siendo muy comentado un artículo publicado en un diario local de la mañana, en el que se censuraba acerbamente el acto de reunirse para comer en el Gran Hotel la oficialidad de nuestro submarino con la almirante del «U 39».

En honor a la verdad hemos de decir que aquella comida no tuvo caracteres de banquete, ni en el acto de referencia hubo briadis como asegura el referido colega.

El hecho de estar hospedados en el mismo Hotel unos y otros marineros, terminó la celebración de esa comida íntima. Noticias Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento la Junta de Sanidad.

Entre otros importantes asuntos se ocupó de la aplicación del nuevo reglamento sobre la prostitución. Ha experimentado mejoría en su disposición el inspector jefe de policía don Honorio Iaglés. Marchó a la Corte el director de los Escuelas Graduadas don Félix Miró Alpera.

Se han registrado nuevos casos de la enfermedad reinante. Son varios los establecimientos públicos que han quedado casi huérfanos de dependientes por estar atacados del mal que reviste todos los caracteres del llamado «Influenza». Para muy en breve se separados en esta ciudad los Ingenieros del Estado encargados de realizar los primeros trabajos para llevar a la práctica el proyecto de traida de aguas para abastecimiento de la población y de la base naval.

El ramo de construcción NOMBRAMIENTO DE REPRESENTANTES POR TELEGRAMA Madrid 30.—A las 2 t. En la reunión celebrada por las Juntas directivas del ramo de construcción en la Casa del Pueblo, se acordó el nombramiento de dos representantes para formar el Comité ejecutivo de arquitectos patronos y obreros.

También acordaron recabar del Gobierno la realización de las mejoras contenidas en la instancia que entregaron al presidente del Consejo. La epidemia POR TELEGRAMA Clausura de escuelas Madrid 30.—A las 2 t. El director de primera Enseñanza ha ordenado clausurar temporalmente las escuelas públicas con motivo de la enfermedad reinante. Una observación Se ha observado que entre el personal que presta servicio en el ramo de fontanería hay muchos atacados de la epidemia. En cambio son muy pocos los obreros de alcantarillas atacados por el mal.

VIDA RELIGIOSA SANTORAL El día 31 de Mayo de 1918.—Viernes.—Nuestra Señora del Amor Hermoso.—San Pascasio.—Santas Petronila y Angela de Mérida.—Santos Canoto y Canotino.—San Crescencio. La Misa y Oficio divino son de octavo del Santísimo Corpus Christi, con rito semidoble y color blanco. MES DE MAYO Este mes consta de 31 días. Está consagrado a la Virgen del Amor Hermoso. El toque de Alba, por la mañana a las cuatro. El toque de Oraciones, por la tarde a las siete y media. VELA Y ALUMBRADO Se descubre, con misa rezada, por la mañana a las ocho. Se reserva, con bendición, por la tarde a las seis y media. El día 31 de Mayo de 1918, estará la Vela y Alumbra en la iglesia de San Andrés. El día 1.º de Junio en la Iglesia de Madrid de Dios. Capilla de María Reparadora.—Se descubre a las siete de la mañana con misa rezada, y se reserva por la tarde a las cinco. CULTOS En la Catedral.—El coro por la mañana a las nueve, con Misa de Pabos y Conventual y por la tarde a las cuatro y media, Vísperas, Completas, Maitines y Laudes. Solemne Triduo por la tarde al Santísimo Sacramento, predicando don Antonio Góngora Ponce de León, beneficiado. San Andrés.—Novena al Corazón de María, por la tarde, después de las Flores. En la rectoría de Zarandona.—Solemne novenario al toque de oraciones a San Félix de Cantalicio. Mes de María o Ejercicio de las Flores San Antolín.—En días de trabajo, en las misas rezadas de las cinco, seis y media y ocho, en esta se rezará el rosario. En domingos y festivos, en las misas rezadas de las cinco, siete y ocho, por la tarde a las cuatro, predicando el señor cura don José M. Navarro Abellán. San Andrés.—Por la mañana en la misa rezada de las ocho, y por la tarde a las cinco con sermón, salve y reserva. San Nicolás.—Por la mañana en la misa rezada de las siete rezándose el rosario. San Juan Bautista.—Por la mañana en la misa rezada de las siete. Santa Catalina.—Por la mañana en la misa rezada de las siete. Santa Eulalia.—Por la mañana en la misa rezada de las siete. San Pedro.—Por la mañana en la misa rezada de las siete y media. San Miguel.—Por la mañana en la misa rezada de las siete. Merced.—Por la mañana en la misa rezada de las seis y un toque de oraciones. San Esteban (Misericordia).—Por la mañana en la misa rezada de seis y media. Santa Clara.—Por la mañana en la mi-

sa rezada de las seis y media, y por la tarde a las seis y media con solemnidad. En la Parísima.—Al toque de oraciones los domingos y festivos habrá sermón que dirá un Padre. Santo Domingo.—Por la mañana en la misa rezada de las siete y media, y por la tarde a las siete. Los días festivos que se reciten otros ejercicios, el de las Flores se harán a continuación.

GRANADA POR TELEGRAMA La fiesta del Corpus Madrid, 30.—A las 2 t. Han comenzado con toda solemnidad las tradicionales fiestas del Corpus. La gran concurrencia de forasteros da un aspecto de animación extraordinaria a la ciudad. VERA Conferencia Anoche a las diez, tuvo lugar la anunciada conferencia que, en la tribuna de esta Cámara Agrícola Oficial, había de dar el joven e ilustrado ingeniero de Montes, don Juan María de Madariaga y Crozo. Los salones de dicho centro los vimos totalmente ocupados, tanto por bellas señoritas y distinguidas damas, como por los socios de la misma. Charle, conferenciante que deseaban escuchar. Desarrolló el tema «Influencia del alcohol en la vida material y espiritual del hombre». Con gran galanura y estilo dió a conocer dicho tema, teniendo al auditorio pendiente de su palabra por espacio de una hora. En su discurso tuvo períodos felicísimos, siendo calurosamente ovacionado, pero estas ovaciones llegaron al detritio cuando al despedirse se dirigió a las respetables señoras y simpáticas y bellas señoritas que concurrían, manifestando el importante papel que viene desempeñando en la sociedad, considerándolas en los tres períodos de la vida, juventud, madurez y senectud o como niñas, mujeres y ancianos. Los aplausos aquí fueron ruidosos y duraderos. Lamento no disponer de espacio en este diario, para dar a conocer a sus lectores muchos de los párrafos de esta conferencia. Reciba nuestra enhorabuena el joven e ilustrado conferenciante y la Cámara Agrícola. Que en breve tengamos ocasión de volver a escuchar al señor Madariaga y de aplaudir sus trabajos, así como la labor de este centro. Que su tribuna se vea ocupada con frecuencia por oradores como el de anoche y con ello ganará mucho esta ent dad. Suposición Con motivo de la lluvia se suspendió ayer el partido de Lawn-Tennis que había de celebrarse a las cuatro y media, por los socios de Garrucha y los de esta población.—Corresponsal. LOS MERCADOS EN MADRID Cotización de las frutas y verduras en Madrid. Fresas. Mds. 250 65 a 90 Albarricoques. . . . . 55 a 65 Cerezas. . . . . 80 a 80 Manzanas. . . . . 60 a 150 Fresas de agua. . . . . 40 a 70 Perro mangan. . . . . 70 a 125 Uvas en barriles. . . . . 10 a 20 Mandarinas sora de 100, de 1 a 2 Mandarinas en cestos, de 4 a 15 Naranjas en sacos de 100, de 175 a 8 Naranjas grano de oro, de 3 a 5 Limones, sora, de 6 a 8 HORTALIZAS Fresas nuevas kilo. . . . . 38 a 47 Patatas viejas, blancas, id. . . . . 30 a 33 Tomates de Canarias, id. . . . . 50 a 70 Pepinos, id. . . . . 50 a 60 Ajos, id. . . . . 10 a 12 Braxels, id. . . . . 12 a 18 Cebollas, id. . . . . 20 a 23 Repollo tierno, id. . . . . 15 a 20 Guisantes, id. . . . . 15 a 25 Habas, id. . . . . 15 a 20 Tirabagues, id. . . . . 80 Judías, id. . . . . 35 a 60 Judíos, id. . . . . 75 a 90 Espárragos, manajo, 1 y 2 pesetas. (Servicio de la Horticultura Mercantil) EN BURGUA Cotización en la Lonja en el día 29 del corriente: Fresas. . . . . 25 Patatas nuevas. . . . . 10 50 Habas. . . . . 0 Alcabaltes. . . . . 10 Cebolla seca. . . . . 0 Berjos. . . . . 28 Idem judías. . . . . 26 Albarricoques. . . . . 10 Cerezas. . . . . 10 Nisperos. . . . . 10 Pendiles. . . . . 8 Limones. . . . . 5 Naranjas, el 100. . . . . 0 Cebolleros. . . . . 8 Cielos. . . . . 0 Ajos tiernos. . . . . 0 Cebolla tierna. . . . . 0 Leabugas. . . . . 0 Calabacitas. . . . . 50 Pepinos. . . . . 0 FERRAONERIA Pescada, a 0'00 y 3'00 ptas. Sardina, a 1'20 y 0'40 idem. Dorada, a 1'40 y 1'60 idem. Mujol, a 1'40 y 0'60 idem. Anguilas, a 0'80 idem. Emperador, a 1'60 idem. Bonito, a 0'00 y 2'00 idem. Lecha, a 2'00 idem.



# Teatro Romea

ESTRENO DE  
**"MADAMA BUTTERFLY"**  
 Anoche, como dijimos ayer, se estrenó la ópera en tres actos del eminente maestro Puccini, titulada «Madama Butterfly».

De gran fama venía precedida esta obra y a fe que no defraudó las esperanzas: hizo honor a la firma que supo emocionarnos a los públicos con «La Bohème» y con «Tosca». La ópera de anoche tiene tanta intensidad dramática como «Tosca» y momentos de inspiración musical que recuerdan aquellos grandiosos y sublimes de «La Bohème».

El segundo acto es completo; se desliza escenas tras escenas con un interés creciente y sobresale como tres joyas musicales, como tres páginas que son modelos de maestría: la de don José, la romanza que borda María Llácer, la carta interpretada por Giovanni y el coro que respalda la melodía de dicha carta a boca cerrada detrás de bastidores.

Este último coro con que finaliza el segundo acto, y que es una filigrana en frotadura e interpretación, tuvo que ser repetido a petición del público que aplaudió entusiasmado.

El tercer acto es un monumento de arte musical en lo que se refiere a expresión de la intensidad dramática que caracteriza esta última parte de la obra, en que la tragedia se desarrolla en toda su plenitud.

María Llácer, que por segundos vez mostró al público sus gallardías y sus arrogancias de consumada actriz y de triple eminencia, robó los lindes de lo notable para rayar en lo sublime.

Si grandiosa fué su labor en «Tosca», en «Madama Butterfly», la superó, cantando al auditorio, y comunicando al público toda la tristeza trágica de su pasión fatal.

El maestro Puccini ha hecho vibrar de nuevo los nervios y ha exaltado otra vez los corazones, con un raudal desbordado de inspiración y de arte.

El señor Salvatori, expresó el papel de Pinkerton muy, muy bien, cantándolo con gran soltura y con no pocas brillantes frases y con tanta gracia.

También merecieron muchos elogios el Ocasul, el camarado en Michele Gioacchini y Suzuki interpretado por Carmelo Morelli.

El coro estuvo muy bien en el final del segundo acto; no así en la repetición en que se separó de la orquesta, torciendo ésta que callara.

La orquesta obró el milagro de vencer las dificultades de la obra, a pesar de faltar algunos elementos y de no tener ensayados la partitura; únicamente con una batuta tan magistral como la del eminente maestro Padovani, se pueden hacer esas maravillas, seguro de salir airoso de la empresa como salió anoche.

Y para final dirémos, que lo único que estuvo muy censurable anoche, fué el público murciano, quien debía conceder más honores a estas ráfagas de arte que pasan por nuestra escena para pulir nuestra cultura y nuestro progreso.

Hay que despertar; hay que dar alguna heligerancia al arte.

Como verán nuestros lectores, por el anuncio que en otro lugar publicamos, en vista del éxito obtenido, esta compañía dará otras dos funciones en las noches del sábado y domingo próximo.

**Lo que dice Erzberger**  
 El fracaso de la guerra submarina

De Berna comunican que el periódico «Germania», del 23 de Mayo, ha publicado unas extensas declaraciones de Erzberger, uno de los jefes del centro católico, en las cuales contesta a todos los ataques de que ha sido objeto por parte de los derechos de su propio partido y especialmente de la «Gaceta Popular de Colonia».

No sólo lamenta Erzberger ninguna de sus resonantes intervenciones en la Comisión de Reichstag y en el propio Reichstag en favor de la paz, sino que considera que los acontecimientos han venido a darle la razón y que la política precipitada por él hace años de un año es más necesaria que nunca.

Cree que la guerra actual—dijo—no tiene más fin que la rectificación de fronteras, es demostrar muy poco entendimiento en la época en que los cañones cuyo alcance cubre toda la extensión de los estados pequeños y una de los mediocres de la confederación, en una época en que la aviación ha llegado a un desarrollo fabuloso. Combatiré siempre, en todas las ocasiones y con toda la energía posible, esa política y a los políticos de la escuela de la «Gaceta Popular de Colonia», a quienes considero como un castigo para Alemania. No hay territorios extranjeros, no hay sumas de dinero procedentes del enemigo, que equivalgan a la sangre que ha derramado Alemania.

Después hizo Erzberger interesantes declaraciones sobre su oposición a la guerra submarina, que desde el principio predijo «estaba desti-

nada a un fracaso y cuyos resultados no han hecho más que confirmar su excopticismo.

«Las consecuencias políticas de esta guerra, que mis adversarios toman a la ligera han sido expuestas por mí desde Octubre de 1916 durante los debates de la comisión principal del Reichstag.

En aquel momento declare que uno de sus resultados sería el desmoronamiento de la guerra con los Estados Unidos y que otros países neutrales no declararían igualmente la guerra submarina en chertel, ha cumplido también.

Nunca he puesto en duda que esta guerra creara grandes dificultades al mando de grandes dificultades.

La guerra submarina es y sigue siendo en manos de nuestro Alto Mando, un arma de guerra eficaz, pero debe reconocerse que los submarinos del Estado Mayor de Marina, de los técnicos y de otras personas competentes, han resultado erróneos y debe someterse a una revisión.

Cuanto yo he hecho notar sobre la evaluación de las cifras relativas a la eficacia de la guerra submarina, se ha confirmado ya y se confirmará cada vez más.

**El robo de ayer**  
 Mientras don José Sierra, vecino de la casa número 3, de la calle de Polo de Medina, veía la procesión del Corpus, unos ratones le desvalijaron la casa, llevándose un maleficio que tenía dentro de un arca conteniendo alhajas por valor de unas 250 pesetas.

La policía practica gestiones para descubrir a los ratones.

**Declaración de Mr. Tardieu**  
 Sobre la actitud de los obreros americanos

Mr. André Tardieu, Alto Comisario de la República francesa, ha hecho a un colaborador de la «Petit Journal» las declaraciones siguientes sobre la actitud de los obreros americanos durante la guerra:

«Los discursos tan claros y tan preciosos de Mr. James Wilson y los demás miembros de la misión obrera americana han pronunciado en París, con la expresión exacta y fiel de la opinión de los obreros yanquis. El obrero yanqui es un espíritu claro y sencillo; la guerra la considera tal como es: crimen del militarismo alemán contra todas las democracias del mundo.»

Y porque desde 1914 no se ha alzado ni una sola voz en el Reichstag contra dicho crimen; porque desde entonces el pueblo alemán ha seguido siendo el instrumento del crimen, los obreros americanos desearán con sus dedos: «No tenemos nada que decir a los obreros alemanes. Nos negamos a hablar con ellos.»

Tal es el espíritu de guerra del mundo obrero en los Estados Unidos; espíritu tanto más firme cuanto que se ha formado sin prisas y sin prevención.

Podría citar como un ejemplo el recuerdo que tengo de mis conversaciones con Mr. Gompers y sus colaboradores de la American Federation of Labour a principios de 1917. Entonces había en ciertos grandes centros obreros algunas vacilaciones. Hoy ya no hay ninguna. Todo el mundo está de acuerdo para decir con James Wilson «We have to go back».

Los obreros americanos estiman que en las actuales circunstancias creadas por Alemania, únicamente solo hay una fórmula práctica de solución para la justicia local.»

**Las Palmas**  
 El bergantín «San Antonio»

Procedente de la Habana ha llegado el bergantín «San Antonio», que recogió el día 21 en alta mar a la tripulación del vapor inglés de 4.000 toneladas, «Heróides Bridge».

Este vapor fué torpedado frente al Cabo de San Vicente.

Dos marineros están heridos.

**UN DECRETO**  
 Sobre el algodón

Maura ha puesto a la firma del rey un decreto elevando a la ejecución la propuesta que recientemente sometió Ventosa al Consejo de ministros, con el principal objeto de resolver la situación económica de los obreros de las industrias algodoneras por el paro forzoso que producirá la escasez de carbón.

Por virtud del decreto se crea el arbitrio sobre el algodón que se importa, destinándose parte del producto a indemnización a los obreros por los paros forzosos que tengan.

El impuesto, será de cincuenta céntimos por kilo al algodón americano

se disminuye este arbitrio al 25 por 100 para el algodón de Indias y similares, aumentándose el 25 para el algodón de Egipto.

**El Corpus en Madrid**  
 La procesión

Madrid 30.—A las 9 h.

Con motivo de la festividad del día vistieron de gala las tropas de la guarnición.

Los edificios públicos lucieron colgaduras y tapices.

A las seis y media de la tarde salió la procesión que recorrió largo trayecto, sin incidentes.

Las tropas cubrían la carrera.

Presidieron las autoridades y el obispo.

El desfile fué presenciado por un enorme gentío.

El día ha sido espléndido.

**Ecos políticos**  
 En el Congreso

Madrid 30.—A las 9 h.

En el salón de conferencias del Congreso, la concurrencia fué muy reducida y la desanimación completa.

El presidente de la Cámara asistió a su despacho y ante varios amigos y periodistas relató numerosos incidentes ocurridos en la Cámara durante su vida política para hacer resaltar la gravedad de muchos de aquellos en relación con los actuales.

**Para mañana**  
 Hay expectación por oír el discurso de Marcelino Domingo.

Suponen los diputados de las izquierdas que el ministro de la Guerra asistirá a la sesión de mañana que hablará Domingo.

Después intervendrá Dato.

**TOROS Y TOREROS**  
 EN MADRID

Madrid 30.—A las 9 h.

Con un lleno completo se ha celebrado la novillada de esta tarde.

Varellito no pudo torrear por estar atacado de la gripe.

Los novillos de Benjumea pequeños pero bravos.

Módenz pareó al primero colosamente, desparchándolo después de una faena valiente, de una metálica y una buena, siendo ovacionado.

Al meter al tercero dejó una buena estocada, saliendo cogido, pisoteado y recibiendo una «cornada» en la región lumbar derecha.

Dominguín mató cuatro, mostrándose trabajador, valiente y activo torreador y bien matando, siendo ovacionado.

El picador Lebotón sufrió la fractura de la clavícula izquierda.

**EN TERUEL**  
 La entrada ha sido buena.

Los toros de Carreros cumplieron.

Paco Madrid ha estado superior torreador, dando tres colosales volapiés, ovacionándole y concediéndole dos orejas.

Malla, valiente torreador, y superior matando, concediéndole una oreja en medio de una gran ovación.

**EN UBEDA**  
 Los toros resultaron bravos, desparchando ocho caballos.

Navarro mató cuatro, concediéndole dos orejas.

Robles ha quedado bien.

**EN SAN SEBASTIAN**  
 Con regular entrada se han corrido toros de Cubaleda que resultaron mansos.

Tres de ellos fueron foguados.

Primero.—Flores está valiente para media estocada buena.

Segundo.—Algabeno lucha con un manso. Da dos pinchazos y una estocada buena.

Tercero.—Flores da buenos paseos para media buena (Palmas).

Cuarto.—Algabeno está valiente. Da un pinchazo y una gran estocada, de la que sale volteado y derribado.

Resulta ileso.

Los dos últimos los mató el novillero Leouberri que fué aplaudido.

**EN MALAGA**  
 Con un lleno se han lidiado toros de Guadaleta que han resultado bravos.

Primero.—Gaona está breve para media descolgada. DescABELLA.

Segundo.—Frog torrea de corca. Al dar un pase de pecho es volteado. Resulta ileso.

Da dos pinchazos y una estocada superior. Ovación y oreja.

Tercero.—Saleri coloca tres pares superiores.

Muletas adornado para cinco pinchazos. Termina descABELLANDO.

Cuarto.—Gaona está breve y valiente para un pinchazo y media buena. (Ovación y oreja).

Quinto.—Frog está valiente para un pinchazo y media desprendida.

Sexto.—Saleri coloca tres buenos pares.

**Accidente ferroviario**  
 Sin desgracias

Madrid 31.—A las 1 m.

El tren mercancías procedente de Alsema descarriló anoche al salir en la estación.

El descarrillamiento fué motivado por la falta de asiento de la vía construida recientemente para descongestionar otra vía.

La máquina quedó empotrada sobre el tender.

Resultaron destruidos quince vagones que contenían harinas y maquinaria.

Afortunadamente no se registraron desgracias.

**La epidemia**  
 Bajas en Telégrafos

Madrid 30.—A las 11 h.

A causa de las numerosas bajas registradas a consecuencia de la epidemia reinante entre el personal de la Central de Telégrafos, y siendo insuficiente el que sigue prestando servicio a pesar de los esfuerzos que realiza para dar curso a los despachos detenidos, el director general ha dado órdenes para que los funcionarios que trabajan en las sucursales, pasen a la Central quedando clausuradas dichas sucursales hasta que cesen las actuales circunstancias.

**EL REY**  
 Madrid 30.—A las 9 h.

El rey se halla restablecido de su dolencia.

Hay abandonó el lecho libre de fiebre.

Ha permanecido en sus habitaciones particulares como medida de precaución.

Mañana reanudará su vida normal.

**Horrible desgracia**  
 Una joven muerta

Madrid 30.—A las 9 h.

En la calle de la Princesa, esquina al boulevard Aguilera, ha ocurrido una horrible desgracia.

Por dicho sitio pasaba un carro de sanidad militar.

La mula que lo conducía se desbocó metiéndose en la acera donde hablaban dos jóvenes.

Una de ellas llamada Francisca Campos Sánchez, de veinte años de edad, fué cogida contra la pared y resultó con las costillas rotas, magullamiento y traumatismo.

Falleció pocos momentos después.

**Castellón**  
 La epidemia de la «cuchara»

Madrid 31.—A las 1 m.

En esta población ha aparecido una nueva epidemia.

Hasta ahora pasan de setenta los atacados.

La nueva epidemia ha sido bautizada con el nombre de «la cuchara».

Las autoridades han adoptado medidas higiénicas para combatir la epidemia.

**FIRMA DE MARINA**  
 Madrid 30.—A las 11 h.

El ministro de Marina general Pidal, ha sometido a la sanción del ministro de Hacienda el decreto de su departamento.

Disponiendo el paso a la situación

**TEATRO ROMEA.** Compañía de Ópera Italiana.—Sábado 1.º y Domingo 2.º de Junio de 1918.—Dos extraordinarias funciones a beneficio del público, a precios populares

Sábado 1.º de Junio.—1.º CABALLERIA RUSTICANA, por la eminente diva *Maria Llácer* y los célebres artistas *José Segura Tallien* y *Emmanuel Salvatori*.—2.º Prólogo de LOS PAYASOS, por el célebre barítono *José Segura Tallien*.—3.º Acto segundo de la ópera *MADAMA BUTTERFLY*, gran éxito de *Maria Llácer*

**PRECIOS INCLUIDOS IMPUESTOS**

Platón y palcos principales, 15 pesetas.—Palcos segundos, 8 id.—Butacas de patio, anfiteatro platea y paraíso, 1.50 id.—Entrada a localidad, 1.50 id.—1.ª grada, 1.25 id.—Entrada general, 0.75 id.

La muleta está adornada para una estocada tenaz. EN BARCELONA

**Cogida de Pepete**  
 En la plaza de la Barceloneta, el novillero Pepete al entrar a matar sufrió una aparatosa cogida.

Resultó con la fractura del maxilar inferior y una herida con desgarro en la región mastoidea.

Además tiene un desgarro en la boca.

Está grave.

En un automóvil se los condujo a la clínica de Ravertós.

MIRANDA

**Accidente ferroviario**  
 Sin desgracias

Madrid 31.—A las 1 m.

El tren mercancías procedente de Alsema descarriló anoche al salir en la estación.

El descarrillamiento fué motivado por la falta de asiento de la vía construida recientemente para descongestionar otra vía.

La máquina quedó empotrada sobre el tender.

Resultaron destruidos quince vagones que contenían harinas y maquinaria.

Afortunadamente no se registraron desgracias.

**La epidemia**  
 Bajas en Telégrafos

Madrid 30.—A las 11 h.

A causa de las numerosas bajas registradas a consecuencia de la epidemia reinante entre el personal de la Central de Telégrafos, y siendo insuficiente el que sigue prestando servicio a pesar de los esfuerzos que realiza para dar curso a los despachos detenidos, el director general ha dado órdenes para que los funcionarios que trabajan en las sucursales, pasen a la Central quedando clausuradas dichas sucursales hasta que cesen las actuales circunstancias.

**EL REY**  
 Madrid 30.—A las 9 h.

El rey se halla restablecido de su dolencia.

Hay abandonó el lecho libre de fiebre.

Ha permanecido en sus habitaciones particulares como medida de precaución.

Mañana reanudará su vida normal.

**Horrible desgracia**  
 Una joven muerta

Madrid 30.—A las 9 h.

En la calle de la Princesa, esquina al boulevard Aguilera, ha ocurrido una horrible desgracia.

Por dicho sitio pasaba un carro de sanidad militar.

La mula que lo conducía se desbocó metiéndose en la acera donde hablaban dos jóvenes.

Una de ellas llamada Francisca Campos Sánchez, de veinte años de edad, fué cogida contra la pared y resultó con las costillas rotas, magullamiento y traumatismo.

Falleció pocos momentos después.

**Castellón**  
 La epidemia de la «cuchara»

Madrid 31.—A las 1 m.

En esta población ha aparecido una nueva epidemia.

Hasta ahora pasan de setenta los atacados.

La nueva epidemia ha sido bautizada con el nombre de «la cuchara».

Las autoridades han adoptado medidas higiénicas para combatir la epidemia.

**FIRMA DE MARINA**  
 Madrid 30.—A las 11 h.

El ministro de Marina general Pidal, ha sometido a la sanción del ministro de Hacienda el decreto de su departamento.

Disponiendo el paso a la situación

**¡ESTOMAGO!**

La acidez, bochornos después de las comidas, cansancio y pesadez de estómago, digestiones lentas y difíciles, se curan radicalmente con

**COMPRIMIDOS**  
**“ESCOBAR LOPEZ,”**

Pídase en Farmacias y Centros de Específicos.

de reserva al vicealmirante don Miguel Marquex.

Promoviendo a contralmirante al capitán de navío don Manuel Paquia.

Disponiendo quede para eventualidades de servicio al vicealmirante Rubalcaba y al contralmirante Paquia.

Concediéndose la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco al ingeniero jefe del puerto de Barcelona don José Eixelat.

**OVIEDO**  
 El estado del conflicto minero.

Madrid 31.—A las 1 m.

Continúan las negociaciones entre los patronos y obreros mineros para conjurar la huelga general anunciada.

Las impresiones actuales son optimistas.

Los patronos acceden a la petición de aumento de jornal.

Se niegan a conceder la participación de cincuenta céntimos por tonelada de mineral extraído, en beneficio de los sindicatos.

Los obreros han accedido a la petición de los patronos de suspender la huelga hasta que los asociados se pongan de acuerdo.

Los mineros han rehusado el arbitraje del gobierno por considerarlo innecesario.

Se espera llegar a una solución satisfactoria.

**VALENCIA**  
 Una familia asfixiada

Madrid 31.—A las 1 m.

En una casa de la Plaza de la Constitución, un lechero llamó a la puerta.

Viendo que no abrían avisó a los vecinos y a la policía.

Violatadas las puertas se encontró al matrimonio José Nadal y Vicenta Llopis y a una hija de éstos asfixiados a consecuencia de un escape de gas.

**Gestiones del alcalde**  
 El alcalde continúa sus gestiones cerca de los patronos y obreros parados, procurando solucionar el conflicto pendiente.

Esta noche seguirá trabajando los hornos por cuenta del Ayuntamiento.

**La Guerra**  
 La situación militar en todos los frentes

Según los partes oficiales la ofensiva alemana sigue un curso, habiendo realizado los alemanes un doble ataque, en el frente de Flandes, entre Bailleul e Ipres, y en la zona meridional del llamado saliente de Ipres y el segundo en un sector de 50 kilómetros de anchura, establecido entre Soissons y Reims.

El primero de dichos ataques ha sido rechazado. En el segundo, han conseguido avanzar 15 kilómetros los alemanes.

Este avance es lógico. En todas las ofensivas el atacante tiene a su favor toda la ventaja del ataque inicial, pero así que esto suponga un triunfo.

La prueba es que Foch no ha utilizado aún sus reservas, a pesar del número enorme de divisiones con que se han lanzado al asalto los alemanes.

**LONDRES**  
 Madrid 30.—A las 9 h.

Anoche los aviones alemanes bombardearon deliberadamente los hospitales, donde se hallaban numerosos heridos y enfermos americanos y franceses en una ciudad situada a bastantes kilómetros de la retaguardia.

Numerosos enfermos fueron heridos por trozos de cristal.

Una enfermera francesa resultó muerta y otra herida.

Varios países resultaron muertos.

**PARIS**  
 Bombardeo de París

Algunos aeroplanos se dirigieron hacia París, causando gran alarma.

Rápidamente se pusieron en acción todos los medios de defensa, impidiendo que el enemigo llegara a la capital.

En los alrededores de París los aparatos enemigos lanzaron algunas bombas.

Un aparato enemigo que fué alcanzado por el fuego de nuestras baterías, cayó ardiendo en nuestras líneas.

A las 12.54 de la madrugada terminó la señal de alarma.

El cañón de largo alcance continuó ayer haciendo fuego contra la región de Parísina.

Los habitantes de París se limitaron a contar los cañones sin dejar de hacer sus acostumbradas operaciones.

**BARCELONA**  
 Radicales y regionalistas

Madrid 31.—A las 1 m.

Al discurrir en el Ayuntamiento si se adoraba o no la fachada del Ayuntamiento con motivo de las fiestas del Corpus, los radicales pronunciaron discursos en favor de la libertad de cultos llegando hasta la obstrucción.

A las cuatro de la madrugada se retiraron los regionalistas.

Los radicales estaban muy divididos.

Los regionalistas dijeron que rompían las relaciones entre las minorías.

Por fin cedieron los radicales en su obstrucción y se aprobó el adorno del Ayuntamiento.

**HARINA 50 años de ÉXITO**  
**LACTEADA de ÉXITO**  
**NESTLÉ**

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

**ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS**

**TRIUNFO de la CIENCIA**

Cura la hernia (quebradura) el reputado especialista D. VICENTE TORTOSA, mediante los vendajes y aparatos de su invención que cómodamente pueden llevarse desde la infancia a la vejez.

Precios para todas las clases sociales garantía absoluta en las aplicaciones que sólo se hacen personales y previo reconocimiento.

Gabiete en Cartagena: Puertas de Murcia, 27, principal.

**TOS FERINA**  
**JARABE ANTIPERFINO MORENO**

El más científico remedio para la tos ferina o coqueluche. Basta tomar las primeras dosis para notar una inmediata mejoría aminorando los bruscos accesos de tos y disminuyendo la intensidad y dureza de la misma.

De venta en la Farmacia de J. Moreno plaza de Camacho, 28, Murcia.

**PRECIO DEL FRASCO, 2 PTAS.**

**Espectáculos**  
 TEATRO CIRCO VILLAR.—Éxito de Bill-Bufalo y su troupe.



Para quitarse ese grillete...

Lo mejor es beber en cada una de sus comidas la mejor agua mineral que se prepara usted mismo vertiendo en un litro de agua un paquete de Lithinés del Dr. Gustin

Acido úrico. La caja de 12 paquetes para hacer 12 litros de agua mineral: ptas 1'20



PICOS Zapapicos

PALAS, LEGONAS, MAZA-COPLAS, ETC., GRANDES EXISTENCIAS. C. H. Pascalis. Bailon, núm. 92, Barcelona. -Telegrámas Poin-dry.-Barcelona.

Clinica Dental. Especiales dentaduras, puentes y coronas oro. -Plaza Martínez Torne, 2. -Consulta por las mié-rcoles de 7 a 9.

SE VENDEN. 20 sacas de aceite, nucvas, de 100 arrobas de ca-bida. Darán razón: Cano y Gómez-Espinardo.

PAPEL VIEJO. Coimpro de toda clase y lo pego más caro que nadie; para convencerse probado. Fábrica de ma-letas y cinturones, San Nicolás, núm. 7.

Señorita mecanógrafa práctica o auxiliar de despacho, se ofrece dentro o fuera capital. Escriba a esta Ad-ministración.

AMA de orla. -Para casa de los padres, de 24 años de edad, leche de diez meses, primeriza. Razón: Calle de San Jo-sé, 36, preguntando por Manuela Valera.

AMA de orla. -Para casa de los padres, dentro o fuera de la capital, de 28 años de edad, le-che de un mes. Razón: Calle de los Dolores, 9, preguntando por Catali-na Ruiz Mirano.

AMA de orla. -Para su casa, de 25 años de edad, leche de quince días. Razón: La Raya, preguntando por Marce-lina Martínez.

TRENES DE VIAJEROS DE LA REGION

Table with columns for destination (MURCIA, CARTAGENA, ALICANTE, etc.), departure times, and arrival times.

Table for LINEA DE GRANADA Y ALMERIA (I) with columns for Sal. Cor., Mix., and Llegada.

(1) En toda esta línea puede viajar con billetes kilométricos, establecidos recientemente. Las horas marcadas con números cursivos, corresponden a un tren que solo circula entre Alcantarilla, Lorca los miércoles y sábados.

Table for LINEA DE JUMILLA YECOLA-VILLENA with columns for DE LEVANTE A ANDALUCIA, DE ANDALUCIA A LEVANTE, and YECOLA-VILLENA.

EL LIBERAL ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DENTRO Y FUERA DE MURCIA DECANO DE LA PRENSA DIARIA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital Social: 12.000.000 de Ptas. efectivas completamente.

Agencia Martínez. SERVICIO DE ENCAR GOS por mañana y tarde. Murcia: Sociedad, 18. Cartagena: Duque, 35. Orihuela: Calderón Bar...

Agencia de Encargos de Francisco López Gortázar. SERVICIO DIARIO A DOMICILIO. Casa central en Murcia: Pascual, 17 (antes Con-traste). En Lorca: Casa Iéjas, 84 (antes Corredora).

Brugarolas y C. FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y ALMACEN DE CEMENTOS. TEJAS LADRILLOS INODOROS. BANERAS AZULEJOS. MATERIAL ELECTRICO, ETC., ETC. Casa fundada en 1890. Sociedad, 10-MURCIA. Teléfono núm. 163.

Agencia Havas. (SUCURSAL DE ESPAÑA), 9, Preciados, 9. Anuncios nacionales y extranjeros. Combinaciones de publicidad en toda la Prensa. Preses puestos gratis. Fídase tarifas. -Teléfono, 23-21 MADRID.

La dentición de los niños SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRANDOLES LA Dentición Moreno

La DENTICION MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICION MORENO es un heroico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer.

LA MAQUINISTA DE LEVANTE de Miguel Zapata

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas. -Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la Sociedad Española de Electricidad ASEA. -Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. -Grandes talleres de Fundición. -Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos. -Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras. -LA UNION-CARTAGENA

GARAGE INTERNACIONAL de Sucesores de Ramón Servet

MURCIA: Villanar, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72. Reparación, Conservación, Representaciones, Venta y alquiler de Automóviles, Motoциetas y Bicicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Pistas de resamble, Herramientas de todas clases, Gasolina, Grapas, Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Benzina para pequeñas industrias y sierras e instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocera, Salarbatería y Pintura.

AUTOMOVILES "BOBBI". Responde de 5 plazas, 1625 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha, enfrenamiento por bombas alumbrado el sistema, con dinamo de 12 voltios, magneto blindado de alta tensión, puesto en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida la manivela, faros eléctricos escipos de dos intensidades, para carreteras y población, avisador eléctrico, capota con funda, parabrisas, cuenta kilómetros e indicador de velocidades, portamantas, apoyapiés regulable y cinco llantas amovibles de medida europea. Entrega inmediata. REPRESENTANTES EXCLUSIVOS PARA LAS PROVINCIAS DE MURCIA, ALICANTE, ALMERIA Y ALCANTARILLA

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (7)

ALEJANDRO DUMAS (PADRE)

La señora de Monsoreau

En este momento se oía la voz de Chicot, que gritaba: -Saint-Luc, mi buen Saint-Luc, vamos, hombre, no te escondas. Ya ves que te espero para ir al Louvre. -Señor, aquí me tenéis -respondió Saint-Luc, encaminándose hacia el sitio de donde salía la voz de Chicot.

van de juerga. Yo contaba con ellos, y ya ves que todos están ausentes. De modo que ya comprenderás que tú no puedes dejarme marchar de este modo. Eres un hombre grave y casado, y debes llevarte al lado de la reina. Ven, amigo mío, ven. ¡Eh! un caballo para el señor Saint-Luc. Pero no, es inútil -añadió, cambiando de opinión; -mi litera es bastante ancha y hay sitio para dos. Juana de Brissac no había perdido ni una palabra de esta conversación, y quiso hablar para decir dos palabras a su marido y prevenir a su padre de que el rey secuestraba a Saint-Luc; pero Saint-Luc, llevándose un dedo a los labios, la invitó al silencio y a la circunspección. -¡Diablo! -se dijo en voz baja, -ahora que me he captado las simpatías de Francisco de Anjou, no voy a enemistarme con Francisco Valois. -Señor -añadió en voz alta, -aquí me tenéis. Soy tan adicto a Vuestra Majestad, que le seguiría hasta el fin del mundo, si así me lo ordenáis. Se promovió gran tumulto, hubo grandes gongolaciones, y después reinó gran silencio con objeto de oír la despedida de la señorita Brissac y su padre, los cuales estuvieron encantadores. A poco, los caballos pisaron en el patio, y las antorchas iluminaron los vidrios con sus rojos reflejos. Por fin, medio riendo, medio tiritando, se internaron en la sombra y en la brama todos los cortesanos del reino y todos los convidados de la boda.

Juana, que se había quedado sola con sus mujeres, se fué a su cuarto y se arrodilló ante la imagen de una santa a la cual tenía gran devoción. Después, ordenó que la desajasen sola y que le preparasen una colocación para cuando su marido volviese. El señor de Brissac hizo más, pues envió seis guardias a que esperasen al recién casado a la puerta del Louvre, a fin de escoltarle cuando volviese; pero, al cabo de dos horas de espera, los guardias enviaron a uno de sus compañeros a advertir al mariscal que todas las puertas estaban cerradas en el Louvre, y que, antes de cerrar la última, el capitán de guardia les había dicho: -No esperéis más, porque es inútil; nadie saldrá ya esta noche del Louvre. Su Majestad se ha acostado, y todo el mundo duerme. El mariscal había ido a llevar esta noticia a su hija, la cual le manifestó que estaba demasiado inquieta para acostarse, y que se quedaría velando para esperar a su marido.

que se comunicaba por su parte izquierda con los edificios adyacentes a la Bastilla, y estaba unida, de este modo, con la antigua fortaleza. El espacio comprendido a la derecha, entre la puerta y el palacio de Bretaña, era grande, sombrío y fangoso; pero el tal espacio era poco frecuentado de día, y quedaba completamente solitario cuando llegaba la noche, pues los transeúntes nocturnos parecían haberse formado un camino en lo más próximo a la fortaleza, a fin de colocarse, en cierto modo, bajo la protección del centinela del torreón, el cual podía, si no socorrerles, por lo menos gritar y asustar a los malhechores, en aquella época en que las calles eran desoladoras y en que la vigilancia era desconocida. No hay que decir que durante las noches de invierno, los transeúntes se mostraban más prudentes que durante las noches de verano. La noche en que ocurren los acontecimientos que hemos relatado y los que vamos a relatar, era tan fría, tan oscura y estaba tan cargada de nubes negras y bajas, que nadie hubiese visto, detrás de las almenas de la fortaleza real, a aquel desgraciado centinela, el cual, por su parte, se hubiese visto apurado para distinguir las gentes que pasaban por la plaza. Delante de la puerta de Saint-Antoine, en la parte interior de la villa, no había ninguna casa, y si únicamente grandes murallas.

Estas murallas eran, a la derecha, las de la iglesia de San Pablo, y a la izquierda, las del palacio de Tournelles. En el extremo de este palacio, en la parte de la calle de Santa Catalina, era donde la muralla formaba aquel ángulo entrante de que había hablado Saint-Luc a Bussy. Venía luego la manzana de casas situadas entre la calle de Jony y la gran calle Saint-Antoine, la cual, en aquella época, tenía en frente la calle de los Billetes y la iglesia de Santa Catalina. Por otra parte, ninguna luz alumbraba toda la porción del viejo París que acabamos de describir. Las noches en que la luna se encarga de iluminar la tierra, se vea erguirse sombría, majestuosa e inmóvil a la gigantesca Bastilla, que se destacaba vigorosamente del estrallado azul del cielo. Por el contrario, las noches oscuras, sólo se veía en el lugar ocupado por ella un mayor aumento de oscuridad y de tinieblas, inter-rumpidas a intervalos por la pálida luz de algunas ventanas. Durante aquella noche que había empezado con una helada bastante intensa y que se debía acabar con una abundante nevada, ningún transeunte hacía crujir bajo sus pies el resaca pavimento de aquella especie de calzada que iba de la calle al arrabal, y que ya hemos dicho que había sido practicada por el prudente rodeo que solían dar los paseantes nocturnos. Pero, en cambio, una mirada experta hubiese podido distinguir, en